# DIARIOS DEL TERRUÑO

To calaba 1 1 2

REFLEXIONES SOBRE MIGRACIÓN Y MOVILIDAD



División de Ciencias Sociales y Humanidades | Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades Número 15 | enero- junio 2023 | Segunda época | Publicación semestral | ISSN: 2448-6876



1 1 111 114









DIARIOS DEL TERRUÑO. Segunda época, número 15, enero-junio de 2023, es una publicación semestral de la Universidad Autónoma Metropolitana a través de la Unidad Cuajimalpa, Coordinación de Extensión Universitaria. Prolongación Canal de Miramontes 3855, Col. Ex-Hacienda San Juan de Dios, Alcaldía Tlalpan, C.P. 14387, México, Ciudad de México y Av. Vasco de Quiroga 4871, 8° piso, Col. Santa Fe Cuajimalpa, Alcaldía Cuajimalpa de Morelos, C.P. 05348, México, Ciudad de México. Teléfono 55-58-14-65-60. Página electrónica de la revista: www.revistadiariosdelterruno.com. Dirección electrónica: contacto@revistadiariosdelterruno.com. Editor responsable: Mtro. Carlos Alberto González Zepeda. Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo de Título No. 04-2016-022216361900-203. ISSN 2448-6876, ambos otorgados por el Instituto Nacional de Derecho de Autor. Responsable de la última actualización de este número: Mtro. Carlos Alberto González Zepeda. Fecha de última modificación: 25 de octubre de 2023. Tamaño del archivo 13 MB.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Diarios del Terruño aparece referenciada en los siguientes índices nacionales e internacionales:

Catálogo 2.0 del Sistema de Información LATINDEX; base de Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades CLASE; y en la Red Latinoamericana de Revistas Académicas en Ciencias Sociales y Humanidades LatinREV.







#### **DIRECTORIO**

#### Dr. José Antonio De los Reyes Heredia

Rector General

#### Dra. Norma Rendero López

Secretaria General

#### Mtro. Octavio Mercado González

Rector de la Unidad Cuajimalpa

#### Dr. Gerardo Francisco Kloss Fernández del Castillo

Secretario de la Unidad

#### Dr. Gabriel Pérez Pérez

Director de la División de Ciencias Sociales y Humanidades

#### Dra. Esther Morales Franco

Secretaria Académica de la DCSH

#### Dr. Leonardo Díaz Abraham

Coordinador del Posgrado en Ciencias Sociales y Humanidades

#### Mtro. Luis Eduardo Hernández Huerta

Jefe de Publicaciones y Difusión DCSH

#### DIARIOS DEL TERRUÑO

Mtro. Carlos Alberto González Zepeda Director | Editor

Laura Sofía García Cortés Asistente editorial

Mtro. Carlos Abraham Villaseñor Ramírez Diseño editorial

Arte en portada:

Raúl Alonso G. Sin título Técnica mixta 2023.

#### **COMITÉ EDITORIAL**

#### Mtro. Carlos Alberto González Zepeda

Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa

#### Dr. Jorge E. Culebro Moreno

Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa

#### Dr. Leonardo Díaz Abraham

Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa

#### Mtro. Adan Joseph Lagunes Hernández

Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa

#### Dra. Frida Calderón Bony

Universidad Nacional Autónoma de México

#### Dr. Rodrigo Rafael Gómez Garza

Universidad Nacional Autónoma de México

#### Dr. Bruno Felipe de Souza e Miranda

Universidad Nacional Autónoma de México

#### Dra. Cristina Gómez Johnson

Universidad Iberoamericana, Ciudad de México

#### Dra. Alejandra Díaz de León

El Colegio de México

#### Dra. Angélica Alvites Baiadera

Universidad Nacional de Villa María, Argentina

#### Dra. María Luz Espiro

Universidad Nacional de La Plata, Argentina

#### Dra. Isolda Perelló

Universidad de Valencia, España

#### **COMITÉ CIENTÍFICO**

#### Dra. Janeth Hernández

Universidad Autónoma Metropolitana, Cuajimalpa

#### Dra. Itzel Eguiluz

Universidad Nacional Autónoma de México

#### Dra. Mónica Patricia Toledo González

Universidad Autónoma de Tlaxcala

#### Dra. Chantal Lucero Vargas

Universidad Autónoma de Baja California

#### Dr. Joel Pedraza Mandujano

Universidad Intercultural del Estado de México

#### Dr. Yerko Castro Neira

Universidad Iberoamericana, Ciudad de México

#### Dra. Andrea Bautista León

Universidad La Salle, México

#### Dr. Oscar Misael Hernández

El Colegio de la Frontera Norte

#### Dr. Abbdel Camargo

El Colegio de la Frontera Sur

#### Dr. Sergio Prieto Díaz

El Colegio de la Frontera Sur

#### Dr. Abel Astorga Morales

El Colegio de Michoacán

#### Dr. Guillermo Antonio Navarro Alvarado

Universidad de Costa Rica, Costa Rica

#### Dra. Lourdes Basualdo

Universidad Nacional de Córdoba, Argentina

#### Dr. Andrés Pereira

Universidad Nacional de entre Ríos, Argentina

#### Dra. Fernanda Stang

Universidad Católica Cardenal Raúl Silva Henríquez, Chile

#### Dr. Handerson Joseph

Universidade Federal de Rio Grande do Sul, Brasil

Dr. Thales Speroni Pereira da Cruz Universidade de Brasilia, Brasil

Dra. Ángela Yesenia Olaya Harvard University, Estados Unidos

Dra. Ester Serra Mingot Bielfeld University, Alemania

Dra. Elif Tugba Dogan Ankara University, Turquía

## EL DESAYUNADOR SALESIANO "PADRE CHAVA" Y LA ATENCIÓN A LOS MIGRANTES EN TIJUANA, BAJA CALIFORNIA

THE "PADRE CHAVA" SALESIAN BREAKFAST AREA AND ATTENTION TO MIGRANTS IN TIJUANA, BAJA CALIFORNIA

Karen Muro Aréchiga\*

El Desayunador Salesiano Padre Chava se fundó en 1999 en Tijuana, Baja California respondiendo a las necesidades de los indigentes que deambulan por las calles del centro de la ciudad. Como la ciudad de Tijuana comparte la frontera internacional con el Condado de San Diego en California, muchos de estos indigentes han sido migrantes buscando cruzar de manera indocumentada a Estados Unidos, solicitar asilo y ser deportados de aquel país. En la actualidad, esta organización se ha convertido en un referente, cautivando la atención internacional al ofrecer un abanico de servicios como alimento, hospedaje, asesoría legal y defensa de los derechos humanos para las personas que más los requieren. Actualmente el desayunador está ubicado en un edificio amarillo de tres pisos en la avenida Melchor Ocampo en la Zona Centro, a pocos metros del Canal del Río Tijuana, conocido como El Bordo.

En este texto se analiza el origen y desarrollo del desayunador que es parte de la Congregación Salesiana que pertenece a la Iglesia Católica, asimismo se destacan algunas de las principales acciones realizadas a lo largo de sus 23 años de operación. Bajo una metodología de corte cualitativo a través de entrevistas audio grabadas con varios informantes, así como de otras fuentes como reportes de investigación y notas periodísticas.

# LA FUNDACIÓN DEL DESAYUNADOR Y LOS MIGRANTES MEXICANOS INDOCUMENTADOS EN TIJUANA

La Obra Salesiana se inspira en San Juan Bosco que es considerado como un gran educador. Giovanni Melchiorre Bosco, "Don Bosco"nació en Becchi, Italia en 1815y fue el fundador de la congregación católicas alesiana en 1854. Don Bosco muere el 31 de enero de 1888 en Turín, Italia (Agencia Católica de Informaciones, 2019).

El 2 de diciembre de 1892, los salesianos llegan a México (Universidad Salesiana de México, 2021) y el 19 de marzo de 1987 arriban a Tijuana (Agencia Fronteriza de Noticias, 2012). En 1987, Tijuana era una ciudad que crecía aceleradamente con personas provenientes principalmentede los estados de Jalisco, Sinaloa, Michoacán, Distrito Federal, Sonora y Guanajuato (Zenteno, 1993). Tijuana también era el principal lugar de cruce indocumentado a Estados Unidos.

Fecha de recepción: 12 de enero de 2023. Fecha de aceptación: 20 de abril de 2023.

<sup>\*</sup> Mexicana. Maestra y especialista en Estudios de Migración Internacional por El Colegio de la Frontera Norte (EL COLEF), México. Actualmente es investigadora independiente. Líneas de investigación: procesos de deportación de mexicanos de Estados Unidos e industria de la migración. Contacto: maestrakaren1983@gmail.com.

En 1999, se fundó el Desayunador, siendo el sacerdote Javier Prieto Medina, el director de la obra salesiana de Tijuana:

entonces éramos una comunidad de más o menos cuatro o cinco salesianos, entre ellos estaba el padre Salvador Romo Gutiérrez o 'Padre Chava' quien da su nombre al Desayunador (Entrevistas con el Padre Javier Prieto Medina y el Padre Alejandro Martínez Kemp, 2021).

Este sacerdote, oriundo de León, Guanajuato, nacido el 16 de septiembre de 1940: era un genio soñador y carismático que en ese tiempo desempeñaba el cargo de ecónomo (Entrevistas con el Padre Javier Prieto Medina y el Padre Alejandro Martínez Kemp, 2021).

Los Salesianos empezaron donando comida a los indigentes que se les acercaban en la calle Francisco I. Madero:

en un principio era darles algo [...] pudieron ser tortas o algo elaborado de lo más fácil porque iban asomándose a la puerta de la oficina, a una cuadra de la Avenida Revolución y en una fiesta de Don Bosco se les ofreció elalimento (Entrevista con el Padre Javier Prieto Medina, 2021).

En respuesta al Papa San Juan Pablo II, quien en 1994 publicó su carta apostólica *Incarnationis Mysterium*, la comunidad decidió realizar una obra en ayuda a los pobres (Vaticano, 1998).

Esto nos lo propusimos en la cuaresma, al final de la cuaresma, al ver que eran mínimo 50 personas, entonces el padre Chava entusiasmado dijo: 'vamos a continuar', invitando a algunas personas a colaborar, entre ellas a Margarita Andonaegui, quien sería cofundadora(Entrevista con el Padre Javier Prieto Medina, 2021).

El padre Javier relata que en el verano tendrían entre 100 y 200 personas: creció tan rápido porque se iban pasando la voz. Los primeros días la comida se ofrecía en una bodega prestada entre la calle Tercera y Madero, la cual tenía un espacio grande de oficina y de estacionamiento. Después de pocos meses, se les pudo ofrecer que pudieran bañarse y ropa usada.

Al inicio el Desayunador atendía mayoritariamente a migrantes varones que buscaban cruzar indocumentadamente en busca de trabajo en Estados Unidos, también a mujeres y niños que buscaban reunirse con sus esposos que habían sido favorecidos por la Ley para la Reforma y el Control de la Inmigración (IRCA, por sus siglas en inglés) aprobada por el Congreso de Estados Unidos en 1986 y que incluía una amnistía para indocumentados (Alarcón, 2016).

La ciudad de Tijuana, de acuerdo con el Censo general de población y vivienda del año 2000, contaba con 1 210 820 habitantes en ese año, siendo el municipio de mayor población en Baja California y la frontera internacional más visitada del mundo (INEGI,

2000). Para contener la migración indocumentada, se militarizó la frontera y se erigieron dos muros bajo la presidencia de Bill Clinton. Según Cornelius (2001) estos programas de contención desviaron drásticamente el desplazamiento de las personas migrantes hacia lugares apartados e inhóspitos ocasionado la muerte de miles de ellos, tales como: "Mantener la Línea" (*Hold the Line*) en 1993, en El Paso, Texas; "Guardián", en San Diego en 1994; "Salvaguarda" en 1995 en Arizona y Río Grandeen 1997 en el valle del Río Grande, Texas.

## LOS DEPORTADOS MEXICANOS TRANSFORMAN EL DESAYUNADOR

La aprobación del Congreso de Estados Unidos en 1996 de la Ley de Reforma de Inmigración Ilegal y de la Responsabilidad del Inmigrante (IIRIRA, por sus siglas en inglés) arrojó un número de remociones de migrantes mexicanos entre 1997 y 2000, bajo la presidencia de Bill Clinton, de 150 000 migrantes mexicanos removidos. A partir del año 2008 se llegó a 247 000 remociones y el Desayunador Salesiano empezó a atender a los deportados mexicanos arribando masivamente a la ciudad (Calva y Alarcón, 2018).

Se planeó mudar el Desayunador a la calle segunda, los propietarios de los negocios de esa zona pensaron que no atraía buena imagen a sus tiendas, a pesar de esto se seguía prestando el servicio de alimento. Según la investigación de López-Acle (2012), en 2009 con el apoyo económico de una organización española de la sociedad civil, el Desayunador cambió de locación y se situó permanentemente en la misma zona centro, pero en la Avenida Melchor Ocampo donde actualmente se ubica.



Padre Ernesto Hernández dando instrucción al lado de Margarita Andonegui, Ft. Karen Muro Aréchiga (2013).

La actual área de cocina comenzó como un espacio donde se elaboraban artesanías de barro, todo lo demás era un terreno vacío. En 2010 se aplanó y limpió el terreno, colocándose un toldo de hule como sombra para ofrecer desayunos para aproximadamente 600 personas tres veces por semana. Gracias a empresas locales y al financiamiento de un proyecto del gobierno federal para ampliar el edificio, se inició la construcción de la primera planta y se

hizo el salón grande para el comedor y la bodega (Entrevista con el Padre Ernesto Hernández Ruiz, 2021). El servicio de agua potable era subsidiado a través del gobierno del estado y posteriormente bajo el Programa 3x1 de SEDESOL, se construyeron el segundo y tercer piso. Dada la proximidad del Desayunador con el canal del rio Tijuana o El Bordo, un área a lo largo de dos kilómetros desde la valla fronteriza hacia el este de la ciudad en la zona centro, algunos migrantes expulsados se convirtieron en comensales del Desayunador y residieron en El Bordo. Velasco y Coubès (2013) calculan que entre agosto y septiembre de 2013 residían en El Bordo entre 700 y 1 000 personas viviendo en situación de calle, distribuidas en 118 ñongos, 25 hoyos, siete alcantarillas y diez puentes. La mayor parte de sus residentes había sido deportada (91%).

# LOS SOLICITANTES DE ASILO Y LAS CARAVANAS DE MIGRANTES LLEGAN A TIJUANA

En 2014 se adquirió el terreno adjunto al Desayunador, que sirvió como albergue de urgencia para migrantes internacionales que empezaron a llegar en gran cantidad, incluyendo a los haitianos en 2016 y a las caravanas centroamericanas en 2018. La llegada a Tijuana tuvo el propósito de iniciar su solicitud de asilo. Alarcón y Ortiz (2017), señalan que el asilo afirmativo se solicita en los puertos de entrada o desde el interior de Estados Unidos.

Semple (2016), corresponsal de *The New York Times*, entrevistó a Margarita Andonaegui, quien expuso que habían llegado migrantes de todo el hemisferio americano, África, Europa y Asia al inicio del verano de 2016, detallando que arribó al Desayunador población desde Afganistán, Burkina Faso, Nigeria, Sudán, Cuba, Pakistán, Camerún, Bangladés, Rusia, la República Dominicana, Irak y Costa de Marfil, entre otros.

El Desayunador Salesiano del Padre Chava se volvió un lugar importante para el arribo y distribución de haitianos, facilitando que cuatrocientas personas (hombres, mujeres y niños) estuvieran acampando en el Desayunador, donde además del cobijo se les sirvieron tres comidas diarias (El Colegio de la Frontera Norte y la Comisión Nacional de Derechos Humano, 2017).

Las caravanas llevan años saliendo de forma masiva desde Honduras, El Salvador y Guatemala hacia Estados Unidos. Pasando por el territorio mexicano enfrentan daños físicos y violencia a partir de las leyes y medidas de contención que irregularizan a las personas migrantes (Vargas, 2017). Paris-Pombo y Huerta (2021),detallan que cerca de un millón de migrantes en 2018 tuvieron que pasar por la infraestructura legal mexicana, exponiéndose a robos, asesinatos y secuestros por agentes migratorios, militares, traficantes de personas, policías y criminales.



En la fila para ingresar, luego de ser numerado, Ft. Karen Muro Aréchiga (2015).

Dentro del Desayunador Salesiano, en el taller legal para la caravana del Viacrucis Guadalupano, a finales de 2017, se impartieron charlas para solicitantes de asilo, se ofrecieron servicios de traductores a cargo de estudiantes de derecho de la Universidad de California Irvine (UCI) y de la Universidad de California Los Ángeles (UCLA). Se separó el grupo en dos. El primer grupo se preparó para la posible "entrevista de miedo creíble" con la cual se determina que tiene temor de persecución o tortura para solicitar asilo ante un juez de inmigración oficial; en espacios privados como consultorios a puerta cerrada para exponer sus historias a los abogados. El otro grupo estuvo llenando solicitudes para el *Parole Humanitario*, el cual se tratade un permiso de permanencia temporal que se da por razones humanitarias urgentes (Entrevista con el Padre Ernesto Hernández Ruiz, 2021).

Antes de la pandemia, el Desayunador ofrecía alimento de lunes a sábado para 1 250 personas aproximadamente, permitiendo a los comensales (niños, mujeres y varones) tomar asiento en seis sillas plásticas en cada una de las 17 o 20 mesas. En el primer piso se ofrecen los servicios de regadera, ropería, corte de cabello y sala multiusos. El segundo incluye el servicio médico, psicológico y legal, llamadas telefónicas nacionales o internacionales

y un centro de cómputo. Hay un albergue en el tercer piso para varones migrantes, ya sean deportados o migrantes en tránsito (Entrevista con el Padre Ernesto Hernández Ruíz, 2021).

Durante la pandemia por COVID-19, la población usuaria era aproximadamente de 1 200 personas que recibían el desayuno dentro de contenedores de plástico desechables (Misiones Salesianas, 2020). En 2021, se inauguraron las oficinas de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (COMAR) en las instalaciones del Proyecto Salesiano Tijuana A.C, ubicado en la avenida Venustiano Carranza, Colonia Castillo, con el propósito de fortalecer la atención a los solicitantes de refugio, junto a organizaciones internacionales, gobierno y sociedad civil. El Refugio Salesiano Don Bosco, está encaminado al refugio de mujeres solas y mujeres con niños, principalmente migrantes, ubicado en la colonia Mariano Matamoros. Este trabajo en conjunto con el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), propone un modelo de atención único en Tijuana (Salesianos México – Guadalajara, 2021).

#### **CONCLUSIONES**

Siendo México un país de emigración, tránsito, inmigración, desplazamiento forzoso y retorno; en la ciudad fronteriza de Tijuana se ubica el Desayunador Salesiano "Padre Chava", por esta razón su locación juega un papel fundamental en la atención a las personas migrantes, no sólo de México sino de muchos otros países. Cabe mencionar que la ciudad tiene una larga tradición de asistencia humanitaria, vinculando esfuerzos sociales.

El Desayunador ha sido transformadopor las personas migrantes que llegan para intentar el cruce indocumentado hacia Estados Unidos y reitera su protección a los deportados de aquel país, apoya a los mexicanos forzados a desplazarse a causa de la violencia de la guerra entre organizaciones criminales en sus lugares de origen, a las caravanas que arriban a la ciudad desde Centroamérica y a los solicitantes de asilo provenientes de múltiples países.

Se mantiene a partir de la iglesia, y la sociedad civil, esta última auxilia a la población a través de su red de trabajo en conjunto, afrontando la necesidad de incidencia, conscientes de las carencias sociales y su defensa legal a través de actividades como los talleres, entre otros aportes.

Actualmente esta obra cuenta con una fuerte infraestructura social de ayuda enfatizando la responsabilidad social como detonante al cambio y protección del vulnerable; gracias al generoso apoyo voluntario de la sociedad tanto local como proveniente de Estados Unidos y otros países. Sin dejar de mencionar las dificultades que genera la falta de políticas públicas migratorias en México, su fundamentolegal y contención.

### REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Agencia Católica de Informaciones (2019). *Un día como hoy Don Bosco fue declarado santo*. Recuperado de: [https://www.aciprensa.com/noticias/un-dia-como-hoy-don-bosco-fue-declarado-santo-17971].
- Agencia Fronteriza de Noticias (2012). *Desayunador del Padre Chava: 13 años de altruismo*. Recuperado de: [http://www.afntijuana.info/informacion\_general/8288\_desayunador\_del\_padre\_chava\_13\_anos\_de\_altruismo].
- Alarcón Acosta, R.(2016). "La Ley de Reforma y Control de la Inmigración: Amnistía y establecimiento en Estados Unidos (1986-1993)". En Alanís Enciso, F. S., y Alarcón Acosta, R. (Coords.). El ir y venir de los Norteños. La historia de la migración mexicana a Estados Unidos (S. XIX- XXI). México: El Colegio de la Frontera Norte, El Colegio de San Luis y El Colegio de Michoacán.
- Alarcón Acosta, R., y Ortiz Esquivel, C.(2017). "Los haitianos solicitantes de asilo a Estados Unidos en su paso por Tijuana". *Frontera Norte*. Vol. 29. Núm. 58. pp. 171-179.
- American Civil Liberties Union (ACLU) (1999). La propuesta anti inmigrante 187 de CA es anulada, terminando la batalla de cinco años con ACLU y grupos de derechos. Recuperado de: [https://www.aclu.org/press-releases/cas-anti-immigrant-proposition-187-voided-ending-states-five-year-battle-aclu-rights].
- Calva Sánchez, L. E., y Alarcón Acosta, R. (2018). "Migrantes mexicanos deportados y sus planes para reingresar a Estados Unidos al inicio del gobierno de Donald Trump". *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*. Año. LXIII.Núm. 233. pp. 43-68. DOI: http://dx.doi.org/10.22201/fcpys.244849 2xe.2018.233.62603.
- Cornelius, Wayne (2001, febrero). "Muerte en la frontera: la eficacia y las consecuencias "involuntarias" de la política estadounidense de control de la inmigración, 1993-2000". *Este País*.Núm.119.pp. 3-4. Recuperado de:[https://archivo.estepais.com/site/2009/muerte-en-la-frontera/].
- El Colegio de la Frontera Norte y la Comisión Nacional de Derechos Humano (2017). *Informe especial. Migrantes haitianos y centroamericanos en Tijuana, Baja California, 2016-2017. Políticas gubernamentales y acciones de la Sociedad Civil.* Recuperado de: [https://www.cndh.org.mx/sites/all/doc/Informes/Especiales/Informe-Migrantes-2016-2017.pdf].
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). *XII Censo General de Población y Vivienda 2000*. Recuperado de: [https://www.inegi.org.mx/programas/ccpv/2000/#Microdatos].
- Instituciones Salesianas de Educación Superior (2019). San Juan Bosco, todo empezó con un sueño. Recuperado de: [https://ius-sdb.com/acerca-de-nosotros/don-bosco/?lang=es].
- López Acle, A. (2012). La deportación de mexicanos desde Estados Unidos: acción gubernamental y social en Tijuana, Baja California. [Tesis de maestría]. Maestría en Desarrollo Regional, El Colegio de la frontera Norte, Tijuana, Baja California. Recuperado de: [https://www.colef.mx/posgrado/wp-content/uploads/2014/03/TESIS-L%C3%B3pez-Acle-Delgado-Adriana-MDR.pdf].
- Paris- Pombo, D., y Varela- Huerta, A. (2021). "Caravanas de Migrantes, nueva lucha migrante en Mesoamérica".

  \*\*Boletín (Trans)fronteriza. Núm. 8 (julio). GT Migraciones y Fronteras Sur-Sur, CLACSO. pp. 59-65.

  \*\*Recuperado de: [https://www.clacso.org/boletin-8-transfronteriza/].
- Martínez, J. (2017). "El muro de Trump lo empezó Bill Clinton". *El Diario*. Recuperado de: [https://www.eldiario.es/desalambre/muro-trump-empezo-bill-clinton\_1\_1161374.html].
- Misiones Salesianas (2020). *Puertas abiertas en el Desayunador Salesiano Padre Chava de Tijuana: Cerrar por el coronavirus no es una opción*. Recuperado de: [https://misionessalesianas.org/noticias/coronavirus-migrantes-tijuana-2004/].

- Misiones Salesianas (2021). *Misiones Salesianas conmemora hoy la primera expedición misionera de Don Bosco a la Patagonia hace 146 años.* Recuperado de: [https://misionessalesianas.org/noticias/146aniversario-primera-expedicion-misionessalesianas-1111/].
- Najar, A. (2016). *La controvertida historia de los Clinton en México*. Recuperado de: [https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-36921245].
- Salesianos México Guadalajara (2021). *Apertura de refugio para mujeres*. Recuperado de: [https://salesianosmeg.net/Noticias/detalle/apertura-de-refugio-para-mujeres].
- Salesianos México Guadalajara (2021). *Apertura de oficinas de la COMAR en el Proyecto Salesiano Tijuana*. Recuperado de:[https://salesianosmeg.net/Noticias/detalle/apertura-de-oficinas-de-la-comar-en-el-proyecto-salesiano-tijuana].
- Salesianos Trinidad Sevilla (2022). *San Juan Bosco*.Recuperado de: [https://trinidad.salesianos.edu/breve-historia-don-bosco/].
- Semple, K. (2016). "Los haitianos están desesperados ante la decisión de Estados Unidos de cerrarles las puertas". *The New York Times*. Recuperado de:[https://www.nytimes.com/es/2016/10/03/espanol/america-latina/los-haitianos-estan-desesperados-ante-la-decision-de-estados-unidos-de-cerrarles-las-puertas.html].
- Universidad Salesiana de México. (2021). *Historia,125 años en la comunidad*.Recuperado de: [https://www.universidadsalesiana.edu.mx/index.php/unisal/nosotros].
- Vargas, F. de J. (2017). "El vía crucis del migrante: demandas y membresía". *Trace Procesos Mexicanos y Centroamericanos*. Núm. 73. pp. 117-133. DOI: 10.22134/trace.73.2018.88.
- Vaticano (1998). *Incarnationismysterium. Bula de convocación al Gran Jubileo del año 2000*. Recuperado de:[https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/jubilee/documents/hf\_jp-ii\_doc\_19981129\_bolla-incarnationis-mysterium.html].
- Velasco, L., y Coubès, M. L. (2013). Poblaciones deportadas de alta precariedad y segregación espacial. El caso de los deportados de El Bordo de la canalización del Rio Tijuana. El Colegio de la Frontera Norte. Recuperado de: [http://imumi.org/uf/recursos/reporte-dimension-atecion-mexicanos-deportados. pdf].
- Zenteno, Quintero R.(1993). *Migración hacia la frontera norte de México: Tijuana, Baja California*. [Tesis de maestría]. Maestría en Demografía, El Colegio de México. Recuperado de: [https://repositorio.colmex.mx/concern/theses/cc08hf88n?locale=es].

#### ENTREVISTAS

- Ernesto Hernández Ruíz (2021). Karen Muro Aréchiga [trabajo de campo], El origen histórico del Desayunador Salesiano. Ciudad Juárez, Chihuahua.
- Alejandro Martínez Kemp (2021). Karen Muro Aréchiga [trabajo de campo], El origen histórico del Desayunador Salesiano. Ciudad Juárez, Chihuahua.
- Javier Prieto Medina (2021). Karen Muro Aréchiga [trabajo de campo], El origen histórico del Desayunador Salesiano. Ciudad Juárez, Chihuahua.



DIARIOS DEL TERRUÑO. Segunda época, número 15, enero-junio de 2023, es una publicación semestral de la Universidad Autónoma Metropolitana a través de la Unidad Cuajimalpa, Coordinación de Extensión Universitaria. Prolongación Canal de Miramontes 3855, Col. Ex-Hacienda San Juan de Dios, Alcaldía Tlalpan, C.P. 14387, México, Ciudad de México y Av. Vasco de Quiroga 4871, 8° piso, Col. Santa Fe Cuajimalpa, Alcaldía Cuajimalpa de Morelos, C.P. 05348, México, Ciudad de México. Teléfono 55-58-14-65-60. Página electrónica de la revista: www.revistadiariosdelterruno.com. Dirección electrónica: contacto@revistadiariosdelterruno.com. Editor responsable: Mtro. Carlos Alberto González Zepeda. Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo de Título No. 04-2016-022216361900-203. ISSN 2448-6876, ambos otorgados por el Instituto Nacional de Derecho de Autor.

Las opiniones expresadas por los autores no necesariamente reflejan la postura del editor de la publicación.

Queda estrictamente prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos e imágenes de la publicación sin previa autorización de la Universidad Autónoma Metropolitana.

Diarios del Terruño aparece referenciada en los siguientes índices nacionales e internacionales:

Catálogo 2.0 del Sistema de Información LATINDEX; base de Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades CLASE; y en la Red Latinoamericana de Revistas Académicas en Ciencias Sociales y Humanidades LatinREV.

